

**Saint-Cernin honore Henri MONDOR
(1885-1962)
à l'occasion du cinquantième de sa mort**

Printemps 2012

DOSSIER DE PRESSE

Sommaire :

- Page 2 : calendrier des manifestations
- Page 3 : manifestations pour le public scolaire (6 avril matin)
- Page 4 : manifestations tout public (6 avril après-midi)
- Page 5 : l'exposition « Le scalpel, la plume et le crayon »
(avril-mai, à Saint-Cernin puis à Aurillac)
- Page 6 : prochains rendez-vous cantaliens autour de Mondor

Saint-Cernin honore Henri MONDOR (1885-1962) à l'occasion du cinquantenaire de sa mort

Né à l'école de Saint-Cernin, dont son père Armand était directeur et qui est aujourd'hui le collège (qui porte son nom), Henri MONDOR fut à la fois un grand chirurgien, un grand dessinateur et collectionneur d'art, et un grand écrivain. Sa main, qui maniait avec un égal bonheur le scalpel, la plume et le crayon, fut également très généreuse pour sa commune et son école natales.

La commune de Saint-Cernin a souhaité honorer ce grand homme et rappeler sa mémoire 50 ans après son décès, le 6 avril 1962, en complémentarité avec les manifestations organisées au musée d'art et d'archéologie d'Aurillac (voir page 6).

Vendredi 6 avril 2012

9 h 20 – 10 h 15 (salle des fêtes) : « Henri Mondor, une vie, des œuvres ». Présentation par Édouard Bouyé, directeur des Archives départementales du Cantal, aux élèves de 4^e et de 3^e

10 h 30 – 11 h (école communale) : « Henri Mondor : écolier de Saint-Cernin, grand homme de France ». Présentation à Édouard Bouyé par les élèves de CM 1 et de CM 2 de leur reportage

16 h 30 (mairie) : Rencontre avec la presse

17 h (médiathèque) : Inauguration de l'exposition « Le scalpel, la plume et le crayon » par Noël Delourme, maire de Saint-Cernin, et Jean-Pierre Delbègue, principal du collège Henri-Mondor de Saint-Cernin

18 h (salle des fêtes) : Conférence (par Édouard Bouyé), lecture de témoignages (docteur Vermeuzen, abbé Vaschalde, Marcel Delzons, Jean Labellie) sur Henri Mondor

21 h (salle des fêtes) : « À la rencontre de Henri Mondor ou Monsieur Mondor à travers ses écrits », par Chantal Malebert, comédienne

Samedi 7 avril-dimanche 15 avril, à la Médiathèque de Saint-Cernin

Tous les jours 10 h – 12 h et 14 h – 18 h : Exposition « Le scalpel, la plume et le crayon »

Lundi 23 avril-18 mai 2012, aux Archives départementales, à Aurillac

Du lundi au vendredi de 8 h 15 à 17 h 30, le mercredi et le vendredi jusqu'à 16 h 30 : Exposition « Le scalpel, la plume et le crayon » (reprise de l'exposition de Saint-Cernin)

A noter déjà :

Samedi 23 juin, Saint-Cernin : inauguration de la stèle Henri MONDOR sculptée par Gilles Sellier

Renseignements :

Mairie de Saint-Cernin 04 71 47 60 09 mairie@mairie-stcernin.fr

Archives départementales du Cantal 04 71 48 33 38 ebouye@cg15.fr

MANIFESTATIONS POUR LE PUBLIC SCOLAIRE DE SAINT-CERNIN

Vendredi 6 avril 2012 (matin)

9 h 20 – 10 h 15 (salle des fêtes) : « Henri Mondor, une vie, des œuvres ». Présentation par Édouard Bouyé, directeur des Archives départementales du Cantal, aux élèves de 4^e et de 3^e

Présentation illustrée de la biographie de Henri Mondor, écolier à Saint-Cernin, collégien puis lycéen à Aurillac ; étudiant en médecine, médecin-aide-major durant la 1^e guerre mondiale, chirurgien et professeur. Mais aussi : dessinateur, collectionneur, écrivain (spécialiste de Mallarmé) ; et à ce titre membre de 4 Académies.

Cette présentation touchera le programme d'histoire (Première guerre mondiale), d'arts plastiques (dessin hyperréaliste) et de littérature (poésie de Stéphane Mallarmé, dont Mondor fut le biographe et le meilleur connaisseur).

10 h 30 – 11 h (école communale) : « Henri Mondor : écolier de Saint-Cernin, grand homme de France ». Présentation à Édouard Bouyé, par les élèves de CM 1 et de CM 2, de leur travail sur Henri MONDOR.

Les élèves de CM 1 et CM 2 ont visité l'exposition « Henri MONDOR. L'éthique d'une vie », au Musée d'art et d'archéologie d'Aurillac. Ils en ont fait un reportage et un montage, qui sera présenté à l'exposition. La présentation de ce montage sera l'occasion de confronter leurs découvertes avec ce que nous apprennent les Archives départementales sur Henri Mondor.

MANIFESTATIONS POUR TOUT PUBLIC A SAINT-CERNIN

Vendredi 6 avril 2012 (après-midi et soirée)

16 h 30 (mairie) : Rencontre avec la presse

Présentation à la presse des manifestations du printemps autour d'Henri Mondor à Saint-Cernin

17 h (médiathèque) : Inauguration de l'exposition « Le scalpel, la plume et le crayon » par Noël Delourme, maire de Saint-Cernin, et Jean-Pierre Delbègue, principal du collège Henri-Mondor de Saint-Cernin

Le collège de Saint-Cernin prête à la commune ses collections de dessins et de médailles provenant de Mondor. S'y adjoignent les travaux des élèves de Saint-Cernin, une généalogie complète d'Henri Mondor élaborée par Dominique Rougier (Association Aprogemere), des panneaux biographiques rédigés et prêtés par le Centre hospitalier Henri-Mondor d'Aurillac et des instruments médicaux.

18 h (salle des fêtes) : Conférence (par Édouard Bouyé), lecture de témoignages (docteur Vermeuzouze, abbé Vaschalde, Marcel Delzons, Jean Labellie) sur Henri Mondor ;

Après une présentation, illustrée de documents inédits, de la biographie de Henri Mondor, viendront des témoignages lus ou enregistrés du docteur Vermeuzouze et de l'abbé Vaschalde (que leur grand âge empêche d'être présents physiquement) et d'une conférence enregistrée prononcée en 1992 au théâtre d'Aurillac par Marcel Delzons (+ 2006). Sera lu un témoignage de (Roger) Jean Labellie, fils d'instituteurs du Rouget sur Henri Mondor, ami de la famille.

21 h (salle des fêtes) : « À la rencontre de Henri Mondor ou Monsieur Mondor à travers ses écrits », par Chantal Malebert, comédienne

C'est grâce à ce que ce grand homme du Cantal a écrit sur sa « chère petite patrie », sur la médecine et sur certains de ses illustres contemporains, qu'on peut essayer d'approcher quelque peu la personnalité d'un être d'exception qui se dévoilait semble-t-il assez peu, préférant de beaucoup la réserve et la discrétion à toute ostentation. Ce chirurgien loué pour son habileté et son enseignement a superbement écrit sur des auteurs qui, pour certains d'entre eux ont à leur tour écrit pour lui, en hommage à l'homme, à l'écrivain, au chirurgien à l'académicien et... au dessinateur.

Paul Valéry, Paul Claudel, Alain et surtout Stéphane Mallarmé, auquel il voua presque toute sa vie une admiration passionnée, ces grands noms ont accompagné une vie qui ne se voulait pourtant que modeste mais dont la célébrité a fait éclater la solitude. François Mauriac a dit à son sujet : « J'admiraient et j'aimais dans un esprit comme celui-ci l'hommage que la science rend à la poésie. La poésie a besoin d'érudits d'une certaine race. »

Chantal Malebert propose une lecture vivante de certaines œuvres de cet écrivain insolite en dévoilant les multiples facettes d'une personnalité marquante à l'esprit attachant. La lecture sera soutenue par des musiques de Joseph Canteloube, Éric Satie et Claude Debussy.

Toute la journée seront proposés à la vente des documents philatéliques anciens sur Mondor, ainsi que l'ouvrage *Henri Mondor, chirurgien et humaniste*, publié par la Société « La Haute-Auvergne » réimpression des articles parus sur Mondor dans sa *Revue de la Haute-Auvergne* en 1962, 1982 et 1986.

Henri MONDOR : le scalpel, la plume et le crayon

Exposition

Samedi 7 avril-dimanche 15 avril, à la Médiathèque de Saint-Cernin

Entrée libre et gratuite, tous les jours de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h.

Le collège de Saint-Cernin prête à la commune ses collections de dessins et de médailles provenant de Mondor. S'y adjoignent les travaux des élèves de Saint-Cernin, une généalogie complète de Henri Mondor élaborée par Dominique Rougier (Association Aprogemere), des panneaux biographiques rédigés et prêtés par le Centre hospitalier Henri-Mondor d'Aurillac et des instruments médicaux.

Lundi 23 avril-18 mai 2012, aux Archives départementales, à Aurillac

Entrée libre et gratuite du lundi au vendredi de 8 h 15 à 17 h 30, le mercredi et le vendredi jusqu'à 16 h 30.

Le collège de Saint-Cernin prête au Conseil général (Archives départementales) ses collections de dessins et de médailles provenant de Mondor. S'y adjoignent une généalogie complète de Henri Mondor élaborée par Dominique Rougier (Association Aprogemere), des panneaux biographiques rédigés et prêtés par le Centre hospitalier Henri-Mondor d'Aurillac ainsi que des documents conservés aux Archives départementales.

Prochains rendez-vous cantaliens autour de Henri MONDOR

Aurillac, Musée d'art et d'archéologie

Exposition « L'éthique d'une vie », à voir jusqu'au 25 août, du mardi au samedi, de 10 heures à midi et de 14 heures à 18 heures.

En parallèle de l'exposition, trois conférences sont proposées, à 18 h 15, au musée

- Mardi 3 avril, « Henri Mondor, ami de la famille », par Jean Labellie
- Mardi 29 mai, « Lecture d'archives », par Edouard Bouyé, directeur des Archives départementales du Cantal
- Mardi 19 juin, « Henri Mondor chirurgien », par le docteur Georgelin, chirurgien au centre hospitalier d'Aurillac

Des ateliers de pratique artistique, animés par Pierre Noël, artiste peintre

- Croquis à la mine de plomb pour les 7-12 ans, le mercredi 25 avril, de 14 h 30 à 16 heures
- Croquis à la mine de plomb pour les adultes, les samedis 9 et 16 juin, de 14 h 30 à 15 h 30.

Renseignements :

*Musée d'art et d'archéologie d'Aurillac 04 71 45 46 10
musee.art@mairie-aurillac.fr*

Saint-Cernin, Enclos Henri-Mondor (derrière la mairie)

Samedi 23 juin, inauguration de la stèle Henri-Mondor sculptée par Gilles Sellier.

Renseignements :

Mairie de Saint-Cernin 04 71 47 60 09 mairie@mairie-stcernin.fr

Le Falgoux, Foyer rural

Mardi 7 août, 20 h 30

« Henri Mondor : le scalpel, la plume et le crayon », conférence-projection par Edouard Bouyé. Dans le cadre du programme estival de la mairie du Falgoux et de l'association ASPECT. Entrée libre et gratuite.

Renseignements :

*Archives départementales du Cantal 04 71 48 33 38 ebouye@cg15.fr
Association ASPECT isabellefaux.15@orange.fr*